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今日济南

精读

本报1月9日讯(记者 王倩)

为了将普通市民的心声带上两
会，在今年济南两会期间，本报将
组织市民观察团就生活中关心的
问题以及城市建设中的一些问题
发表自己的看法，提出建议。本报
记者将把这些建议带上两会，带
给人大代表及政协委员。

在本报组织的济南市责任市
民评选过程中，成立了市民监督
团。责任市民获奖者也成为市民
监督团成员。实际上，包括今年刚
刚获评的10名责任市民，他们在
日常生活中走遍了济南的大街小
巷，为泉城建设建言献策。城市建
设、养老问题、教育问题、配套设
施问题，也成为他们最为关心的。

在济南两会召开期间，本报
将充分发挥市民的力量，针对责
任市民以及热心市民代表提出的
问题，本报记者将进行梳理分类，
并将这些问题、建议带上两会，带
给人大代表、政协委员。

目前，由热心市民代表提供
的建议已经汇总到本报记者手
中，相关梳理工作正在进行之中。
这些问题中既有老小区道路路况
较差，存在安全隐患的案例，也有
关于加大对民办农村养老院投入
的建议，还有水热煤电抢修统一
协调的提议。他们都热心于这座
城市的建设，热衷于关注市民生
活中的点点滴滴。

即日起，本报将对市民观察
团所关注的这些问题进行刊登，
并将一些好的建议提供给参加两
会的人大代表、政协委员，希望大
家一起为建设美丽泉城建言献
策。

车辆驶过

路上尘土飞扬

9日下午，记者来到高新区舜
华南路的汉峪金谷施工现场，工地
外围四周竖立的大广告牌，完全挡
住了工地里面的施工情况。

进入工地，一辆辆满载石块的
大货车从门口驶出。虽然这些货车
都按要求用防尘布覆盖，但这些货
车所运载的渣土高出车斗近50厘
米，个别车辆防尘布遮盖更是马马
虎虎，车尾部的渣土还裸露在外
面，渣土随着车的颠簸不时撒落。
虽然有清洁人员清扫，但行车道两
边还是堆积着大大小小的石块。

“这些石块都是从车里掉出来的，
那么大的石块，没法清扫，只能搬
到路边。”一名清洁工人说。

此外该车道并未硬化，也没有
采取任何绿化措施，渣土车经过，
尘土飞扬。而且出口处也没有洗车
平台，满载的渣土车大摇大摆地驶
入马路。

走进工地现场，工地内没有看
到任何防尘设施。渣土、碎石块随
地堆放。风一吹或者车一经过，尘
土飞扬。钻孔机打孔、挖掘机装运
石块时所产生的扬尘弥漫在工地

上空。远远望去，灰蒙蒙的一片。
“都在赶工期，扬尘啥的都顾不上
了。”现场一名搬运工说。工地内的
道路，基本都堆积了厚厚一层尘土。

治理难

监管难，工地扬尘成顽疾

6日，城管执法局、建委和环保
局联合检查组，对汉峪金谷项目进
行检查。因为扬尘污染和裸露物覆
盖不严，执法人员对其进行了为期
一天的停工整改处罚。此前，汉峪
金谷项目已被多次下令整改。但是
几个月来，该工地的情况一直时好
时坏，扬尘污染难以根除。

说起汉峪金谷的问题，城管执
法局直属二大队三中队队长李赐
杰表示很头疼：“干了几天，又不行
了。从去年五月份开始，都让停工
五六次了。每次停个两三天，整改
完毕达标复核，过段时间再去看，
又恢复了原样。”

扬尘污染成为老大难，一方面
与工地本身情况有关。李赐杰介
绍，该工地前期土方和石方作业
时，需要在山体上施工。爆破打眼
会造成大量的石粉扬尘，而洒水车
无法进入石粉扬尘的施工现场，无
法降尘。另外，工地占地面积大，很

难全面洒水。而且如果洒水过多，
会导致地面松软，大车驶过，易造
成倾斜塌陷，发生事故。

李赐杰说，现在虽然也派人在
工地盯守值班，但工地面积太大，
执法人员人手不够，不能全天监
管。另一方面，每次罚款两万元，对
工地来说不过是九牛一毛。在赶工
期面前，这点处罚措施不够给力。
虽然这个工地今年已被责令整改
和处罚达20多次，但污染情况依然
存在。

联合执法

加强数字化监管

汉峪金谷这种情况在济南并
非个例。舜南路的东城逸家项目，
也曾被多次责令整改和停工。

对于扬尘污染治理，政协委员
也提出了建议。民盟济南市委员会
在《关于进一步加强我市建筑施工
扬尘防治工作的建议》中提议建立
多部门联动机制，确保扬尘污染防
治措施落实到位。

记者了解到，目前济南已经联

合了城管执法、建委、环卫、交警等
部门，联合督察。城管执法局督察
大队副队长陈敬说：“工地扬尘污
染反复性强，需要持续抓。执法部
门的处罚是一种措施，同时还需要
联合建委进行监管，将扬尘治理情
况与其招投标等相关联，对屡禁不
止的企业，逐出济南建筑市场。多
部门的联合才能对企业形成有效
约束。”

打造现代化“数字城管”也成
为委员的建议。民盟济南市委员会
提议，在城区各建筑施工工地、城
区各主要交通干线交叉口、城区各
主要交通干线出口、各渣土运输车
辆等可能产生扬尘的各类尘源上
安装监控摄像头或GPS跟踪定位
装置，建设立体的城市扬尘污染监
控“天网”。

陈敬介绍说，明年，济南市内
的核准渣土车上将全面安装GPS
定位仪，加强对渣土运输的监管。
而建委方面也打算在所有工地开
工前装监控，全部覆盖3000多个工
地，依靠科技，提高效率，缓解监管
人员紧张的问题。

咱市民的建议

将被带上两会

针对雾霾的各种花费累计近5000元

一一位位市市民民的的抗抗霾霾路路

2200多多次次处处罚罚治治不不住住工工地地扬扬尘尘
施工扬尘反复发作，已成空气污染主要根源

2013年，济南频现雾霾天气，建筑施工扬尘污染，是影响空气
质量的重要因素。两会之际，不少提案将视线聚焦到了扬尘治理
上。民建济南市委在《关于加强扬尘污染防治的建议》中称：“各类
施工占扬尘源的81 . 5%，是造成我市空气污染的主要根源之一。”

9日，记者再探济南市渣土和扬尘治理情况。探访中发现，由
于建筑工地数量大，监管人员不足，加之工地本身防治扬尘存在
技术和人力的问题，工地扬尘污染治理容易反复，战扬尘，需要打
一场持久战。

“‘霾’字我以前都不认识。”2012年从长春来到济南的张娟说，来济南的第一个冬天就遇上了雾霾，现
在她几乎每天都要看空气监测。2012年冬天前她都不知道雾霾是怎样的，但如今，她不到三岁的儿子都已
经知道雾霾了。张娟的抗霾路弥漫着川贝枇杷液的味道，但最令她头疼的还是她至今都不知道怎样抗霾才
有效果。

千佛山上眺望济南市区，蓝天下城市上
空大面积的土灰色非常明显，雾霾已经成为
困扰城市的顽疾。(资料片)

本报记者 陈文进 摄

本报见习记者 王皇

孩子起床第一件事先看天
“来了济南我才知道雾

霾，第一次从电视上看到
‘霾’字儿都不认识。”家住
文化东路万豪公寓的张娟
说。她2012年5月从东北长
春来到济南工作，当年冬天
第一次见识了霾。“在长春没
见过，我当时跟在东北的同

事说霾，她们都很难想象。”
“我知道什么是雾霾。”

张娟不到三岁的儿子豆豆
(化名)在旁边调皮地说：“就
是黄色的，一粒一粒的东西。
幼儿园老师教过。”豆豆戴着
一个卡通口罩，一进公寓楼他
就把口罩摘了。他虽然听过雾

霾，但却不知道自己为什么要
戴口罩。“他觉得憋气，我都
没给他买PM2 . 5口罩，太小
了也不好找，只戴普通口罩
或者医院的医用口罩。”

现在豆豆每天起床后
都会先看窗外到底是晴天
还是阴天。晴天就能和小朋

友或者爸妈去外面玩，天不
好就只能呆在房间里。“他
很喜欢在室外玩，空气好我
就会带着他逛超市、逛公
园、到泉城广场玩。所以他
每天起来都要先看天气。在
他眼里，雾霾天就是阴天，
晴天就是好天气。”

咽喉痛，每天都喝枇杷液
张娟的气管不大好，遇

到雾霾天就咽喉痛。“听说
川贝枇杷液能清肺，一到雾
霾天我就一瓶接一瓶地喝。
不喝太难受了，喝了感觉好

一些。”
虽然自己是个护士，但

PM2 . 5口罩是否有用，她也
拿不准，“报纸电视上都说
没大有用，估计是没用。”其

实，她觉得戴口罩很难受，
“平时工作就要戴口罩，下
班后我就不想再戴了，呼吸
不顺还黏糊糊的。”

“本来还很羡慕留在长

春的好友，但今年冬天长春
那里也有雾霾了，她们也说
灰蒙蒙地好几天散不去，之
前还说不知道雾霾到底是啥
样，现在在哪儿都一样了。”

不开窗有甲醛，开窗有雾霾
“经常一连几天都不开

窗。”张娟说，新家是2013年
10月才装修好的，“甲醛肯定
超标，本来应该长时间开窗散
味儿的。但开了就吸PM2.5，
不开就是甲醛，开与不开都
纠结，怕冷，就不开了。”

为了改善室内空气质量，

她买了好几盆盆栽，每盆二三
十元，花了二百元；另外还在
房间里装了两个鱼缸，花了两
千元，保持空气湿度。

张娟的丈夫喜欢运动，
但雾霾天太多，只好花了两
千元买了个跑步机，“但买
来了都不大用，在家运动不

习惯。他单位附近有游泳
馆、羽毛球馆，下班就去那
里运动，运动完才回家。”

张娟粗略算了算和雾
霾相关的花费：盆栽200元；
鱼缸2000元；跑步机2000
元；川贝枇杷20元一瓶。“近
5000元吧。”

张娟说，现在大家都在
说雾霾，但应对雾霾到底什
么东西真正有效却没有权威
说法。“都说这也不管用，那
也效果不大的，面对雾霾我
们到底该怎么办？要是花钱
能有效果也就花了，但现在
是心里没底，得过且过吧。”

汉峪金谷施工现场。

文/片 本报见习记者 魏新丽 王杰

●市民观察团点题：

●责任市民滕吉芳：

雾霾围城入侵生活

雾霾天空气污染无处不在，每一个市民都深受其害，孩子在家待不住，可又不敢带着
出去玩。单靠某一个人的力量是很渺小的，全社会形成环保合力方可让雾霾散去。
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